



KANTON
NIDWALDEN

LANDRAT

FINANZKOMMISSION

Mitglieder des Landrates

Stans, 9. November 2010

**Befristete Leistungsauftragserweiterung zur Abarbeitung von Pendenzen beim Verhöramt
und der Staatsanwaltschaft
Bericht der Finanzkommission**

Sehr geehrter Herr Landratspräsident
Sehr geehrte Mitglieder des Landrates

Die Finanzkommission hat an der Sitzung vom 15. Oktober 2010 in Anwesenheit des stellvertretenden Justiz- und Sicherheitsdirektors Ueli Amstad, Finanzdirektor Hugo Kayser, Ober- und Verwaltungsgerichtspräsident Dr. Albert Müller und Staatsanwalt André Wolf sowie an der Sitzung 4. November 2010 die Vorlage für eine befristete Leistungsauftragserweiterung abschliessend beraten. Die Kommission erstattet dem Landrat gemäss § 92 des Landratsreglements folgenden Bericht.

Der Regierungsrat beantragt dem Landrat ausserhalb des Budgets eine separate Vorlage für eine befristete Leistungsauftragserweiterung bei der Staatsanwaltschaft für die nächsten zwei Jahre in der Höhe von 1'090'700 Franken (RRB Nr. 628 vom 12.10.2010) und zusätzlichen Kosten für die Infrastruktur und die Informatik von 100'000 Franken im Rahmen des Budgetbriefes (RRB Nr. 570 vom 14.09.2010). Das Ausmass der erforderlichen Leistungsauftragserweiterung für den Abbau der Pendenzen präsentiert sich derart gross, dass mangelnde Führung vermutet wird. Die Finanzkommission fragt sich, weshalb der Regierungsrat nicht früher auf die sich schon seit Jahren abzeichnende Entwicklungen reagiert hat. Die Finanzkommission begrüsst, dass jetzt eine umfassende Aufarbeitung der unbefriedigenden Situation stattfindet. Gestützt auf die heute vorliegenden Analysen können die notwendigen Entscheide getroffen werden.

Die Strafverfolgung ist eine äusserst wichtige Aufgabe des Staates. Eine effektive Strafverfolgung trägt wesentlich zur Stabilität innerhalb des Staates bei. Der Landrat hat genügend Mittel zur Verfügung zu stellen, damit die Strafverfolgungsbehörden zur Zufriedenheit aller Beteiligten ihre Aufgaben erfüllen können. Die Zunahme der Straffälle in den letzten drei Jahren beruht zu einem grossen Teil auf den Geschwindigkeitsmessungen im Kirchenwaldtunnel, doch auch die Delikte gemäss dem Strafgesetzbuch und der weiteren Strafbestimmungen haben deutlich zugenommen. Bei diesen führt der grosse Aufwand je Fall zur deutlichen Mehrbelastung der Strafverfolgungsbehörden. Die Radaranlagen im Kirchenwaldtunnel dienen der Sicherheit und können nicht einfach abgeschaltet werden. Dennoch sind verschiedene Mitglieder der Ansicht, dass mit gezielten Mass-

nahmen die Zahl der Geschwindigkeitsübertretungen reduziert werden könnte. Die Kommission ist überzeugt, dass für den Abbau der Pendenzen die befristete Leistungsauftragserweiterung dringend notwendig ist. Nur so kann die ab dem 1. Januar 2011 neu organisierte Staatsanwaltschaft ordnungsgemäss arbeiten und ihren Auftrag erfüllen.

Die Finanzkommission legt Wert darauf, dass diese ausserordentlichen Massnahmen sich nicht wiederholen dürfen. Bereits im Regierungsratsbeschluss wird ein regelmässiges Controlling gefordert, welches über die Geschäftsauslastung und den Pendenzenabbau Auskunft gibt. Die Finanzkommission verlangt, dass das Controlling durch die Finanzkontrolle begleitet wird und dass auch an die Finanzkommission Bericht erstattet wird.

Es ist wichtig, dass periodisch die Fallerledigung ausgewiesen wird. Die Berichterstattung über den Geschäftsgang hat aber detaillierter als bisher zu erfolgen, damit die tatsächliche Belastung und die Entwicklung aussagekräftig dargestellt werden und nachvollziehbar sind. Das Controlling hat Auskunft über den Erfolg der zu beschliessenden befristeten Massnahme zu geben, ist aber selbstverständlich darüber hinaus fortzuführen.

Die Organisation der Staatsanwaltschaft und die Aufsicht wurden mit dem Gerichtsgesetz per 1. Januar 2011 neu geregelt. Damit die Führung in der neuen Organisationsstruktur wirkungsvoll wahrgenommen werden kann, sind die Führungsprozesse eindeutig und klar auszugestalten, zusätzlich einem periodischen Controlling zu unterstellen und mit der Finanzkommission zu besprechen.

Die Finanzkommission beantragt dem Landrat einstimmig bei drei Enthaltungen der ausserordentlichen, befristeten Änderung des Leistungsauftrages beim Verhöramt und der Staatsanwaltschaft für die Jahre 2010-2012 zuzustimmen.

Freundliche Grüsse

FINANZKOMMISSION

Präsident



Viktor Baumgartner

Sekretär



Armin Eberli